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SINOPSE DE REUNIÃO 

 

“ Reunião Extraordinária da Câmara Técnica de Educação Ambiental e Comunicação do 

Comitê de Bacia Hidrográfica Lagos São João – CBHLSJ ” 

 

Documentos convocatórios: Ofícios CBHLSJ n.º 11/2024, de 19 de fevereiro de 2024. 

Data: 29/02/2024      

Hora: 10h 
Local: Videoconferência (plataforma JitsiMeet) 

Presentes:  

 

Membros: Sra. Dalva Mansur (IPEDS); Sr. Eduardo Pimenta (Universidade Veiga de Almeida 

- UVA); Sra. Agatha Martins (Prefeitura Municipal de Arraial do Cabo); Sra. Kátia Regina 

(MOMIG); Sra. Caroline Fernandes e Sra. Suzana Nascimento (Concessionária Águas de 

Juturnaíba - CAJ); Sra. Irene Mello (ALA); Sr. Yago Ferreira e Sra. Thaís Lopes (Instituto 

Albatroz); Sra. Sueli Aparecida (Associação Raízes); Sra. Aline Araújo (Concessionária 

Prolagos); 

 

Convidados: Sra. Raquel Trevizam (Secretária Executiva do CILSJ); Sr. Leonardo Nascimento 

(Analista Técnico CILSJ/CBHLSJ); Sra. Aline Ribeiro (Analista Técnica CILSJ/CBHLSJ); Sra. 

Samara Miranda (Assistente Administrativa do CILSJ/CBHLSJ); Sr. Doma e Sr. Fabricio 

Pimenta (Empresa Ciclos); Sr. Luciano Motta, Sra. Fernanda Carriço e Sra. Thaisa Azevedo (L. 

R. da Motta LTDA); Francine Rosa (ouvinte) 

Pauta Executada: 
 

1. Aprovação da sinopse de reunião anterior (21/10/2022; 20/07/2023; 24/10/2023); 

 

2. Curso de Capacitação em Gestão de Recursos Hídricos; 

 

3. Vídeos Educativos na RH VI; 

 

4. Material para o ECOB-RJ (Revista Lagos Sã João 2024); 

 

5. II Fórum da Juventude – 2024; 

 

6. Assuntos Gerais. 
 

Resumo:  

O Sr. Eduardo Pimenta iniciou a reunião e apresentou a primeira pauta sobre a aprovação da 

sinopse das reuniões realizadas nos dias 21/11/2022, 20/07/2023 e 24/10/2023. A sinopse foi 

aprovada sem manifestações contrárias. O Sr. Eduardo Pimenta prosseguiu para a segunda 

pauta sobre o Curso de Capacitação em Gestão de Recursos Hídricos. O Sr. Leonardo 

Nascimento informou que a empresa contratada entregou o plano de trabalho, que foi aprovado, 

e recentemente entregaram o programa de capacitação (produto 2). O Sr. Fabrício Pimenta 

iniciou a apresentação do Projeto de Capacitação em Gestão de Recursos Hídricos na Região 
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Hidrográfica Lagos São João – RH VI, e mencionou a equipe técnica, a ementa e a metodologia 

do curso. Durante a apresentação, o Sr. Eduardo Pimenta disponibilizou o espaço da 

Universidade Veiga de Almeida – Campus Cabo Frio-RJ para a realização do curso presencial. 

O Sr. Fabrício Pimenta encerrou a apresentação do projeto. O Sr. Eduardo Pimenta agradeceu 

aos responsáveis pelo curso de capacitação, os senhores Fabrício Pimenta e Doma Lima. O Sr. 

Eduardo Pimenta prosseguiu para a pauta seguinte sobre os Vídeos Educativos na RH VI. O Sr. 

Leonardo Nascimento apresentou o escopo técnico deste projeto e abordou os temas da 

produção dos vídeos. Logo após, o Sr. Luciano Motta mencionou que cada tema deveria ser 

“destrinchado” e que a melhor forma de realizar isso, conforme indicado ao Sr. Leonardo 

Nascimento e colocado no Plano de Trabalho, seria a realização de reuniões (briefings) para 

aprofundar os assuntos com especialistas de cada área, indicados pelo comitê ou consórcio, para 

dar embasamento em cada roteiro a ser apresentado. O Sr. Luciano Motta mencionou que 

seriam produzidos dois vídeos para cada tema, um com maior duração e outro mais curto. Dessa 

forma, seria possível entregar uma proposta de roteiro melhor para os membros. Ele também 

abordou que as reuniões para as entrevistas poderiam ser definidas ou indicadas posteriormente, 

seja com membros do comitê ou com pessoas por eles indicadas, para que, assim, fossem 

levantados mais dados sobre cada tema. E que, após essas entrevistas, seriam realizadas saídas 

de campo, para conhecer locais que poderiam ser usados como cenário para a produção dos 

vídeos. O Sr. Leonardo Nascimento comentou que recentemente o contrato completou um mês 

de vigência e que, no primeiro mês, estava prevista a entrega do plano de trabalho, o qual foi 

entregue. A partir do plano de trabalho entregue, os analistas abordariam como os próximos 

produtos seriam organizados e entregues. Por exemplo: o próximo produto seria a elaboração 

do roteiro dos vídeos. E, dentro dessa discussão sobre a elaboração do roteiro, é que a câmara 

técnica seria ouvida, para que a empresa fosse direcionada sobre como produzir os vídeos de 

cada tema. A empresa entregaria esse produto, que depois seria submetido à apreciação da 

instância para, em seguida, conduzir à sua produção. O Sr. Luciano Motta comentou que, dentro 

do plano de trabalho, foram sugeridas reuniões (briefings) para compor o roteiro, seguindo o 

direcionamento e a visão dos membros. O Sr. Eduardo Pimenta mencionou que não discordava 

de nenhum dos dois (Sr. Luciano e Sr. Leonardo), pois a ideia seria não engessar o processo, já 

que o comitê é caracterizado por ser extremamente democrático e participativo. E recomendou 

seguir o rito mencionado pelo Sr. Leonardo Nascimento, que seria uma espinha dorsal e um 

processo linear na condução da elaboração do roteiro/vídeo. Em uma conversa com o Sr. 
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Luciano Motta, foi sugerido que esses subsídios fossem um enriquecimento para o produto 

final. O Sr. Luciano Motta comentou que, dentro do tema “O Ciclo da Água”, os membros 

teriam a sugestão de um personagem que pudesse falar no vídeo. O Sr. Eduardo Pimenta 

comentou que tinha muito a sugerir e provocar, no bom sentido, sempre com a temática voltada 

para a região, e que tinha particularmente muito interesse em trazer a visão dos pescadores da 

Lagoa de Araruama, ampliando para a zona costeira e oceânica. Em seguida, o Sr. Luciano 

Motta apresentou a equipe técnica e explicou a metodologia que seria utilizada pela equipe na 

produção desses vídeos. A Sra. Fernanda Carriço mencionou que o roteiro é algo muito 

dinâmico, podendo ser modificado ao se descobrir uma história interessante. O Sr. Luciano 

Motta agradeceu ao Sr. Leonardo Nascimento pela flexibilidade da empresa em poder alterar o 

primeiro roteiro, caso necessário, em relação à entrega do roteiro final, fato já previsto em 

escopo técnico. A Sra. Dalva Mansur mencionou que o primeiro roteiro seria sobre “Gênero e 

Água” e que, quando se pensa em água, logo se pensa no pescador, mas existem muitas 

engenheiras que administram estações de tratamento de água e esgoto. Ela destacou que seria 

necessário mostrar, nesse tema, que as mulheres também ocupam altos cargos administrativos 

na região, mencionando também que algumas mulheres estão administrando parques e 

nascentes, e algumas agricultoras trabalham com agricultura orgânica e necessitam de água, 

portanto elas deveriam ser chamadas a contribuir. Enfatizou que a água é importante para as 

pessoas, mas também é uma profissão, citando excelentes tipos de profissionais que lidam com 

o segmento da água. O Sr. Eduardo Pimenta sugeriu que a engenheira Celeste Fernandes, 

gestora da Prolagos, e também as mulheres da pesca. A Sra. Dalva Mansur mencionou 

trabalhadoras da agricultura orgânica. Em seguida, o Sr. Luciano Motta apresentou o 

cronograma de execução e entrega dos produtos (Plano de Trabalho; Relatório de Roteirização; 

Relatório de Pré-Produção; Relatório de Produção e Relatório Final de Entrega), que deveriam 

ser entregues em 8 meses. O Sr. Leonardo Nascimento mencionou que, dentro do relatório de 

pré-produção, os analistas foram sensíveis às necessidades do serviço, para que as eventuais 

contratadas tivessem condições de entregar o melhor trabalho possível. Ele explicou que, para 

cada tema, os vídeos longos poderiam ser utilizados em atividades de educação ambiental, 

projetos e eventos, proporcionando um maior aprofundamento em cada tema. Também estariam 

previstos vídeos curtos, que poderiam ser utilizados nas redes sociais ou em outros eventos, 

como proposta em escopo técnico aprovado na câmara técnica. A Sra. Sueli Silva mencionou 

que a elaboração de vídeos curtos é de extrema relevância, pois ela trabalha na praia e com 
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alunos, onde esse material poderia ser utilizado, oferecendo uma abordagem mais prática. O Sr. 

Yago Ferreira destacou a importância de ter um banco de imagens dos materiais produzidos 

pela contratada, para que os membros pudessem acessar quando necessário. O Sr. Luciano 

Motta concordou com a fala do Sr. Yago Ferreira, mencionando que a empresa tem a premissa 

de que todo o material produzido pertence ao cliente. O Sr. Luciano Motta encerrou a 

apresentação e o Sr. Eduardo Pimenta agradeceu. Em seguida, o Sr. Eduardo Pimenta 

prosseguiu para a próxima pauta sobre o Material para o ECOB-RJ (Revista Lagos São João 

2024) e citou que, apesar de o produto já ter sido entregue, alguns membros solicitaram a 

inserção ou exclusão de material na revista. A Sra. Dalva Mansur explicou que mencionou três 

autores na revista que deveriam ser incluídos na bibliografia. O Sr. Leonardo Nascimento 

informou que, em relação ao material para o ECOB-RJ, recebeu trabalho de cinco autores e sete 

co-autores. Mencionou que a metodologia utilizada foi juntar esses trabalhos e, a partir de 

então, a Sra. Aline Ribeiro realizou uma revisão dos textos e os enviou para os autores 

revisarem. Também foi elaborada a estrutura e o formato da revista, para que possa ser 

realizada a contratação de uma empresa. O Sr. Leonardo Nascimento demonstrou para os 

membros a proposta da estrutura da revista. Ele mencionou sobre a submissão de trabalhos no 

ECOB-RJ, que, caso os autores da revista quisessem submeter seus trabalhos no ECOB-RJ, 

teriam até o dia 16 de março de 2024 para fazer a submissão. A Sra. Aline Ribeiro apresentou 

as normativas estipuladas pelo ECOB-RJ para os trabalhos científicos que fossem submetidos. 

A Sra. Samara mencionou que o consórcio possui uma empresa contratada para a execução de 

banners, sendo assim, os autores interessados em submeter os trabalhos não teriam esse custo 

para a elaboração dos banners de apresentação. O Sr. Eduardo Pimenta prosseguiu para a quinta 

pauta sobre o II Fórum da Juventude – 2024. A Sra. Thaís Lopes mencionou que, em conjunto 

com o grupo de trabalho da juventude, construíram uma proposta. A Sra. Aline Ribeiro 

apresentou essa proposta e demonstrou a metodologia utilizada na elaboração do projeto 

(Fórum da Juventude). O Sr. Eduardo Pimenta mencionou sobre o aluguel de cadeiras e que, 

para diminuir esse custo, seria averiguada a disponibilidade dessas cadeiras com a Universidade 

Veiga de Almeida – Campus Cabo Frio-RJ. A Sra. Thaís Lopes agradeceu a apresentação 

realizada pela Sra. Aline Ribeiro. O Sr. Eduardo Pimenta prosseguiu para a última pauta, 

Assuntos Gerais, e como não houve nenhuma demanda, a reunião foi encerrada. 
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Relator: Allan Barbosa, revisado por Leonardo Nascimento 

Elaborado em: 8 de julho de 2024 

Aprovado em:  
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ARNALDO VILLA NOVA 

Coordenador da Câmara Técnica de Monitoramento das Águas 

CBHLSJ 

 
 

 

 

 

EDUARDO GOMES PIMENTA 

Presidente do CBHLSJ 

 


